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INE 
 
PAN SE REÚNE CON ASPIRANTES DEL INE 
 
El coordinador de los diputados de PAN, Marko Cortés, informó que su bancada concluyó las entrevistas con cada 
uno de los aspirantes a consejero electoral seleccionados por el Comité Técnico de Evaluación el pasado lunes.  
“Ello, con el propósito de que Acción Nacional haga una selección que reúna el perfil de máxima confianza y de 
respeto a la neutralidad en su papel de árbitros electorales”, sostuvo. El pasado 21 de febrero la Cámara de 
Diputados aprobó la convocatoria para elegir a los tres consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) que 
durarán en su encargo del 5 de abril de 2017 al 4 de abril de 2026. Los finalistas suplirán a los consejeros Beatriz 
Galindo Centeno, Arturo Sánchez Gutiérrez y Javier Santiago Castillo. Tras la convocatoria se registraron 152 
aspirantes y 51 llegaron a la segunda fase. El Comité Técnico seleccionó las tres quintetas de los aspirantes para 
ocupar las vacantes del INE, mismas que entregó a la Junta de Coordinación Política. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 
15, SUZZETE ALCÁNTARA) 
 
INE RECORTA EN 5.5 MILLONES DE PESOS APOYO PARA PARTIDOS 
 
Las representaciones de los nueve partidos políticos sufrieron un recorte de 5.5 millones de pesos en los apoyos 
subsidiarios que les proporciona el Instituto Nacional Electoral (INE) adicionales a las prerrogativas de que gozan 
por ley este año. Así, contarán en 2017 con un total de 174 millones 533 mil pesos sólo para la operación de sus 
oficinas, pago de dietas y apoyos en la sedes del INE y del Registro Federal de Electores (RFE), adicionales a los 
cuatro mil 138 millones de pesos de financiamiento público. Además de las prerrogativas de ley, hay dos 
modalidades por las que el INE da apoyos extra a los partidos: para sus representantes ante el Consejo General del 
Instituto y los consejeros del Poder Legislativo, recursos que este año serán de 116 millones 988 mil pesos, y los 
apoyos a las representaciones partidistas ante las comisiones nacional y locales de Vigilancia del RFE, por 57 
millones 545 mil pesos. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 14, CARINA GARCÍA) 
 
CANAL ONCE Y LOS SPOTS POLÍTICOS/ MARCO ANTONIO BAÑOS 
 
La semana pasada el Comité de Radio y Televisión del INE abrió un espacio de diálogo inédito entre representantes 
de partidos políticos y autoridades de una televisora pública: canal Once, reconocida internacionalmente por su 
calidad de contenidos y con trayectoria acreditada en colaborar con la implementación de las reglas electorales 
relacionadas con el nuevo modelo de comunicación que data del 2007. La emisora acudió a exponer en voz de su 
directora, Jimena Saldaña, y del periodista Javier Solórzano un planteamiento legítimo a propósito de los spots 
electorales que se pautan por mandato constitucional y legal en esa televisora, los cuales incluyen en ocasiones 
contenidos no apropiados para menores de edad y se difunden en horarios y segmentos destinados a esos públicos 
infantiles. Canal Once nunca ha dejado de cumplir con lo pautado ni ha puesto en duda el derecho y libertad de los 
partidos a transmitir sus mensajes, lo que planteó con toda transparencia es su preocupación para que haya 
mensajes adecuados para esa audiencia infantil. Para ello ofrece incluso buscar alguna ruta que, respetando todas 
las reglas establecidas en la materia, permita en su caso colaborar en producir mensajes con los propios partidos y 
autoridades electorales para que en ellos se cuiden los derechos de las audiencias. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y 
SOCIEDAD, P. 46, MARCO ANTONIO BAÑOS) 
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ELECCIONES 2017 
 
ANAYA CONFÍA EN DERROTAR A LOS MOREIRA 
 
El candidato de la Alianza Ciudadana por Coahuila (PAN, PES, Unión Democrática de Coahuila y Partido Primero 
Coahuila), Guillermo Anaya, afirmó que el rival a vencer será el miedo y la apatía, y no otro partido, toda vez que la 
gente tiene desilusión y desesperanza. Dijo que la única forma para contrarrestar el miedo será haciendo una 
campaña con valentía, con esperanza, pues siete de cada 10 votantes ya no quieren a los Moreira, por ello enfatizó: 
“Estoy convencido de que los vamos a sacar en esta elección”. El exdiputado federal, quien se registró como 
abanderado, aseguró que siete de cada 10 coahuilenses ya no quieren al PRI en el gobierno estatal, mucho menos a 
los Moreira. Durante el mitin, el expresidente Felipe Calderón afirmó que cuando el priista Humberto Moreira 
gobernó Coahuila, la mayoría de los líderes del cártel de Los Zetas vivía en el estado, pero el entonces mandatario 
le pidió el retiro de los elementos de la Marina que envío para combatir a este grupo. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 
34, SUZZETE ALCÁNTARA; REFORMA, NACIONAL, P. 8, ROLANDO CHACÓN) 
 
ESPERA A MOREIRA EXPULSIÓN DEL PRI 
 
Una vez que el exgobernador de Coahuila, Humberto Moreira, registre de manera oficial su postulación como 
candidato a diputado local por el Partido Joven, su expulsión de las filas del tricolor será prácticamente automática. 
De acuerdo con el artículo 149 del Código Nacional de Justicia Partidaria del PRI, un priista renuncia a sus 
derechos y a su calidad de militante del partido cuando se convierte en abanderado de otra fuerza política. 
El sábado, Moreira confirmó que competirá por una diputación local plurinominal por el Partido Joven en los 
comicios del 4 de junio. Aunque esta fuerza política local logró una alianza con el PRI para disputar en las urnas el 
4 de junio la gubernatura y las presidencias municipales de Coahuila, no fue el caso para la postulación de 
abanderados al Congreso del estado. En consecuencia, cualquier aspirante del Partido Joven que busque una 
diputación está en una posición antagónica a los candidatos impulsados por el tricolor. (REFORMA, PORTADA Y 
POLÍTICA, P. 1 Y 8, CLAUDIA GUERRERO) 
 
EXIGEN AL GABINETE FRENAR SU ACTIVISMO 
 
Actores políticos de oposición exigieron frenar el activismo del gabinete federal y de funcionarios del Estado de 
México en la elección por la gubernatura de esa entidad. El diario Reforma publicó cómo cada semana, al menos 
tres secretarios de Estado, en promedio, visitan la entidad que elegirá nuevo gobernador el 4 de junio. 
El senador independiente Alejandro Encinas condenó que el aparato de gobierno y los recursos públicos se pongan 
al servicio del PRI y su candidato a la gubernatura, Alfredo del Mazo. El senador del PAN Roberto Gil aseguró que 
no es una cuestión de fechas o vedas electorales, sino de generar condiciones de equidad para evitar que el proceso 
acabe en los tribunales. Al respecto, a la toma de protesta de Del Mazo acudieron secretarios de Estado, 10 
gobernadores y funcionarios estatales. El gobernador Eruviel Ávila, quien ha sido cuestionado por el reparto 
millonario de tarjetas con dinero y otras dádivas, ocupó la primera fila. “Gobernar el Estado de México no es el 
pasatiempo para improvisadas o para marionetas controladas por mesiánicas aves de rapiña”, dijo el líder tricolor, 
Enrique Ochoa. (REFORMA, PORTADA, P. 1 Y 6, CLAUDIA GUERRERO, HÉCTOR GUTIÉRREZ Y ANTONIO 
BARANDA) 
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PGR INVESTIGA A FAMILIA VÁZQUEZ MOTA POR LAVADO 
 
La familia de la candidata del PAN a la gubernatura del Estado de México, Josefina Vázquez Mota, es investigada 
por la PGR por haber recibido 17 millones de pesos de empresas que son indagadas por lavado de dinero. 
Se trata de su padre Arnulfo Vázquez Mota y seis de los hermanos de la panista, entre ellos Luis Antonio Vázquez 
Mota, director de Comex, donde la excandidata presidencial es accionista, quienes en 2013 recibieron recursos de 
empresas denunciadas por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público ante la Unidad Especializada en 
Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita de la Procuraduría General de la República, por el trasiego de más 
de 400 millones de pesos de presunto origen ilícito. Por su parte, el despliegue de secretarios federales en un 
reparto masivo de recursos públicos por el Estado de México “demuestra que esta es una elección de Estado, 
descarada y vergonzosa, porque saben que van a perder”, afirmó Vázquez Mota. Pedir la credencial de elector a 
cambio de recibir recursos federales y estatales, además de ser un delito electoral, “agravia y humilla a los 
mexiquenses”, aseveró la panista en entrevista. (EL UNIVERSAL, P. 1 Y 6, JORGE RAMOS Y REBECA JIMÉNEZ) 
 
OCHOA REZA EMBISTE A CANDIDATAS DE OPOSICIÓN 
 
Para el PRI, las candidatas de oposición al gobierno del Estado de México son manipulables y oportunistas. 
El dirigente nacional del tricolor, Enrique Ochoa Reza, aseguró que Delfina Gómez, abanderada de Morena, es 
controlada “como marioneta” por el tabasqueño Andrés Manuel López Obrador. Durante la ceremonia en la que 
rindió protesta Alfredo del Mazo como candidato del PRI, cuestionó que la profesora sea capaz de comunicar sus 
propios mensajes. Ochoa Reza también se lanzó contra la candidata del PAN, Josefina Vázquez Mota, a quien 
describió como una persona extraña que ni siquiera ha sido vista en su colonia en el Estado de México. 
Criticó que la exaspirante presidencial haya buscado cargos de elección popular por distintas circunscripciones, 
con cabecera en Chihuahua o Puebla. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, CLAUDIA GUERRERO Y ANTONIO BARANDA) 
 
MORENA REGISTRA PLATAFORMA ELECTORAL 
 
Al registrar ante el Instituto Electoral del Estado de México la plataforma de Morena para la contienda en la que 
participará la candidata a la gubernatura mexiquense, Delfina Gómez Álvarez, los miembros de ese instituto 
político entregaron además un documento para reducir en 50% el tope de gastos de campaña de los otros 
abanderados. En el documento firmado por Gómez Álvarez, se impulsa que sean los propios candidatos a la 
gubernatura y no los representantes de los partidos quienes signen la carta compromiso, para que no se gasten 
más de 142 millones de pesos durante los 59 días que durará la campaña. El monto oficial fijado como tope de 
gastos de campaña para cada abanderado es de 285 millones de pesos, lo que significa que al día podrían gastar 
hasta 4.8 millones de pesos. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1 Y 4, EMILIO FERNÁNDEZ) 
 
NAYARIT TIENE TIEMPOS JUSTOS 
 
Un calendario apretado tendrán los contendientes a la gubernatura, alcaldías y diputaciones locales de Nayarit una 
vez que arranquen las campañas el 2 de abril para mandatario y el 2 de mayo para los otros cargos. La elección 
será el 4 de junio y el Instituto Electoral del Estado de Nayarit ha dado 60 días de campaña a los candidatos al 
gobierno estatal, tiempo en el que podrán realizarse los debates correspondientes. La veda electoral será del 1 al 4 
de junio. El resto de los candidatos tendrá 30 días de campaña, hasta el 31 de mayo. Los diputados de mayoría 
relativa podrán registrarse del 18 al 22 de abril, mientras que los de representación proporcional del 23 al 25 del 
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mismo mes. El Instituto local realizará los cómputos municipales y emitirá la declaración de validez de la elección 
del 7 al 10 de junio, mientras que en el caso de la estatal tendrán hasta el 12 de junio. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, 
OLIVER ZAZUETA) 
 
SALA SUPERIOR 

 
LA JUSTICIA ELECTORAL ESTÁ VIVA Y EN CONSTANTE EVOLUCIÓN: DE LA MATA PIZAÑA 
 
El magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Felipe de la Mata 
Pizaña, afirmó que la progresividad en la interpretación judicial y en la protección de los derechos políticos y 
humanos, así como las reformas electorales, reflejan que la justicia electoral está viva y en constante evolución. 
Con la ampliación de la participación política en el país fue necesario desarrollar un marco normativo para atender 
los nuevos temas en candidaturas independientes, protección de los derechos de los pueblos y comunidades 
indígenas, fiscalización, modelo de comunicación política y procedimiento especial sancionador, entre otros, dijo el 
magistrado De la Mata Pizaña al participar en la inauguración del Diplomado en Derecho Electoral, organizado por 
la Escuela Libre de Derecho. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; QUADRATÍN.COM, REDACCIÓN; RADIO 
FÓRMULA.COM, NOTIMEX; 20 MINUTOS.COM, NOTIMEX; XEU.COM, NOTIMEX; CALLE MÉXICO.COM, NOTIMEX) 
 
LÓPEZ OBRADOR PIDE QUE SE DISCULPEN QUIENES AVALARON GASOLINAZO 
 
El presidente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, pidió que, de manera “voluntaria”, los legisladores que 
ahora están con él, pero avalaron el alza a los energéticos, den una explicación u ofrezcan una disculpa a la 
sociedad. “Es de sabios cambiar de opinión y rectificar”, dijo el político en un mensaje publicado en su cuenta de 
Facebook. Aunque el dirigente tabasqueño no dio nombres, los senadores Miguel Barbosa Huerta y Zoé Robledo, 
quienes se han pronunciado por López Obrador para la Presidencia en 2018, votaron el pasado 26 de octubre a 
favor de la Ley de Ingresos 2017 y el transitorio contenido en esa ley que adelantó la liberalización de los precios 
de las gasolinas. Otros senadores que han expuesto su apoyo al tabasqueño y avalaron la ley son Raúl Morón y Luz 
María Berinstain, ambos del PRD. Barbosa Huerta fue suspendido de sus derechos partidarios como militante del 
PRD, aunque su caso será resuelto por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, pero ha expresado 
que no se va a Morena, lo que en cambio ya hizo Robledo. Obrador insistió en su red social que sólo Morena se 
opuso al gasolinazo, mismo que “avalaron, conscientes o sin darse cuenta, legisladores del PRIAN, PRD y 
Movimiento Ciudadano”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, CARINA GARCÍA) 
 
DECLARA SER DE NUEVO LEÓN Y ADQUIERE 18 TAXIS 
 
El líder nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Enrique Ochoa Reza, adquirió 18 concesiones de 
taxis en Nuevo León entre 2005 y 2008 para lo cual reportó oficialmente vivir en San Nicolás, en el área 
metropolitana de Monterrey, pues acreditar la residencia en dicho estado es un requisito clave que establece la Ley 
de Transporte estatal para acceder a estos permisos. Durante los mismos años en los que dijo vivir en una zona 
modesta de San Nicolás —en una casa que no ha sido de su propiedad—, Ochoa Reza vivió en Líbano y luego volvió 
al país y ejerció cargos en la Ciudad de México, según su currículum y testimonios de allegados. 
En 2006 fue secretario particular de María del Carmen Alanis, exmagistrada del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), y en 2007 ingresó al TEPJF cuando Alanis asumió la presidencia del organismo 
jurisdiccional. A la vez que trabajaba en la capital, Ochoa Reza tramitaba los taxis en Nuevo León, entregando a la 
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administración del gobernador priista Natividad González Parás un recibo telefónico a su nombre como 
comprobante de su supuesta residencia en Don Juan 407, en la colonia Lagrange. (REFORMA, PORTADA, P. 1, JUAN 
CARLOS RODRÍGUEZ) 
 
PLEITOS ENTRE LOS PARTIDOS DEJARÍAN AL INE SIN TRES CONSEJEROS 
 
Líderes parlamentarios de los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara 
de Diputados reconocieron que las negociaciones para consensuar la designación de los tres nuevos consejeros del 
Instituto Nacional Electoral (INE) se encuentran “atoradas”, por lo que por quinta ocasión podrían dejar 
incompleto a este órgano. “No hay acuerdos y podría repetirse la historia de dejar al INE incompleto del total de 
sus consejeros, aunque nosotros haremos todo el esfuerzo para que no sea así”, admitió el coordinador del PRD, 
Francisco Martínez Neri. “El plazo establecido en la convocatoria es el 31 de marzo, pero dadas las dificultades nos 
podríamos ir hasta el 4 de abril, que es la fecha legal en que deben dejar su cargo los consejeros salientes, y al día 
siguiente tomar posesión los nuevos”, añadió. Los tres finalistas perfilados son el exmagistrado del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, Flavio Galván Rivera, por el PRI, pero que el PRD rechaza por ser 
quien validó el triunfo de Calderón en 2006; Carla Astrid Humphrey, por el PAN, exesposa del senador panista 
Roberto Gil y cercana a Acción Nacional, lo que ni el PRI ni el PRD ven con buenos ojos, y Elizabeth Bautista 
Velasco, impulsada por el PRD, exconsejera electoral en Oaxaca, que ni PRI ni PAN admiten. (EL FINANCIERO, 
PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 53, VÍCTOR CHÁVEZ) 
 
ENTIDADES FEDERATIVAS 
 
CHIHUAHUA 

 
CHIHUAHUA, SIN FUERZA PARA COMBATIR EL CRIMEN: CORRAL JURADO 
 
El gobernador de Chihuahua, Javier Corral Jurado, aceptó que su gobierno no tiene la fuerza suficiente para 
combatir a los grupos criminales que operan en esta entidad, y que las policías municipales de Namiquipa, 
Bachíniva, Gómez Farías, Rubio y Cuauhtémoc, entre otros lugares, se han convertido en “halcones” de los 
traficantes de drogas. Por ello ‘‘estoy pidiendo refuerzos federales para realizar operativos conjuntos, porque solos 
no tenemos esa fuerza’’. Hace seis meses que el panista asumió la titularidad del Poder Ejecutivo local, y 
estadísticas del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública señalan que de octubre de 2016 
a febrero de este año se han cometido 768 homicidios, 315 personas han sido violadas y mil 394 han sufrido 
lesiones durante la comisión de algún ilícito. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 4, GUSTAVO CASTILLO GARCÍA) 
 
CIUDAD DE MÉXICO 

 
IMPUGNACIONES A LA CARTA MAGNA, PARA ACOTAR DERECHOS: MANCERA ESPINOSA 
 
Para el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera Espinosa, los recursos de impugnación 
contra la Constitución Política de la capital pretenden quitar a los ciudadanos la posibilidad de acceder a derechos, 
como la revocación de mandato, y eso “no abona a lo que hoy quiere México”. En entrevista, descartó que pudieran 
estar en riesgo derechos ya ganados en la Ciudad, pero insistió en que se hará una defensa seria del documento. 
(LA JORNADA, CAPITAL, P. 33, ALEJANDRO CRUZ FLORES) 
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NO SÉ SI IRÍA POR VÍA INDEPENDIENTE: GÁLVEZ 
 
La jefa delegacional en Miguel Hidalgo, Xóchitl Gálvez, reiteró que hasta diciembre próximo decidirá si se postula 
como candidata a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Dijo desconocer si iría por la vía independiente. 
Tras inaugurar el segundo tramo de la Ciclovía situada en la calzada México-Tacuba, Gálvez recordó que si se suma 
a la contienda electoral perderá una casa: “La promesa que hice fue que, si por alguna razón me iba antes, 
entregaba mi casa al Colegio Salesiano para becas a jóvenes, no está fácil. Está de pensarse porque aposté y soy una 
mujer de palabra”. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, FANNY RUIZ-PALACIOS) 
 
HIJA DE MONREAL RENUNCIA A LIQUIDACIÓN 
 
Por considerar su salida una situación injusta y por razones políticas, Eldaa Catalina Monreal Pérez, hija del jefe 
delegacional en Cuauhtémoc, Ricardo Monreal Ávila, renunció a un millón 210 mil 543 pesos como pago de 
liquidación por tres años de servicio en el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores. 
En una carta fechada el 16 de marzo de este año, se señala que la hija de Monreal Ávila, quien se desempeñaba 
como gerente de la Coordinación General de Recursos Humanos, devuelve el cheque de liquidación porque 
considera que es necesario que se “aclare la situación injusta en la que por razones políticas, ajenas a mi persona, 
me vi envuelta” y que motivaron su salida del instituto. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 20, DIANA VILLAVICENCIO) 
 
JÓVENES RECHAZAN A PARTIDOS POLÍTICOS 
 
A poco más de un año de que tengan lugar las elecciones presidenciales, 53% de los universitarios de la Ciudad de 
México no se identifica con ningún partido político, de acuerdo con la encuesta “Las mejores Universidades 2017”, 
realizada por el diario Reforma. Abigail Martínez, politóloga por el Centro de Investigación y Docencia Económicas, 
atribuye el desencanto de los jóvenes a que los partidos no se han adaptado al cambio generacional. Por ejemplo, 
apunta, la mayoría de los líderes políticos son adultos mayores y hay muy pocas figuras de menos de 35 años, con 
las cuales los jóvenes podrían identificarse más. (REFORMA, NACIONAL, P. 11, ADÁN TAMARIZ) 
 
NAYARIT 

 
ESTOY LIMPIO COMO UNA HOSTIA: RAMÍREZ VILLANUEVA 
 
Durante la entrega de su solicitud de registro como candidato independiente al gobierno de Nayarit, el presidente 
municipal de San Blas, Hilario Ramírez Villanueva, “Layín”, consideró que la información sobre los señalamientos 
del Órgano de Fiscalización del estado sobre irregularidades en sus administraciones son ataques políticos por los 
tiempos electorales. Al ser cuestionado por las presuntas irregularidades administrativa, Ramírez Villanueva 
mostró un documento que, según él, demuestra que está “limpio como una hostia”. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 
37, RAÚL TORRES) 
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INFORMACIÓN RELEVANTE 
 
CRECE AVAL AL PRESIDENTE PEÑA NIETO: ENCUESTA 
 
La más reciente encuesta nacional de El Universal/Buendía y Laredo señala una leve mejoría en la percepción que 
la gente tiene del presidente Enrique Peña Nieto al subir el segmento de quienes lo aprueban “mucho o algo” de 19 
a 21 por ciento. De igual forma, el sector que reprueba “mucho o algo” al Ejecutivo, bajó de 74% a 73%, de acuerdo 
con la encuesta. Casi tres meses después del ajuste realizado a los precios de la gasolina, el tema sigue influyendo 
negativamente en la evaluación ciudadana. Para 21% de los entrevistados en el aumento a los precios de las 
gasolinas es lo peor que ha hecho hasta ahora el presidente Enrique Peña Nieto. El llamado gasolinazo también 
empujó a la aprobación del primer mandatario a que sólo uno de cada cinco mexicanos (21%) apruebe su gestión. 
Si comparamos el nivel de apoyo con relación a marzo de 2016, en un año la aprobación del presidente ha caído 11 
puntos porcentuales. En tanto, se informó que Peña Nieto viajará mañana a Costa Rica para participar un día 
después en la XVI Cumbre del Mecanismo de Diálogo y Concertación de Tuxtla en San José, donde impulsará el 
papel protagónico de México en la región. Durante la reunión que tendrán los mandatarios de los 10 países que 
componen este mecanismo se promoverá un acuerdo para fortalecer los proyectos de cooperación en materias 
como comercio, migración, seguridad y educación. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, REDACCIÓN; 
EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 2, ENRIQUE SÁNCHEZ) 
 
MEXICANOS QUE AYUDEN EN EL MURO, TRAIDORES A LA PATRIA: CLERO 
 
La Arquidiócesis de México consideró que los empresarios o accionistas de industrias nacionales que tengan la 
intención de invertir en el muro del fanático Trump tendrían que ser considerados traidores a la patria. 
“Una colaboración de esa índole sería inmoral y frente a una actitud de este tipo de diversos industriales, las 
autoridades económicas del país han mostrado tibieza, cuando lo que se requiere es firmeza contra ellos”, refirió. 
En el editorial del semanario Desde la fe, titulado “Traición a la patria”, detalló que en días recientes algunas 
empresas de capital mexicano alzaron la mano para participar en las licitaciones y ofrecer técnica y pericia para 
encargarse de aspectos específicos en la construcción del muro de la ignominia, proporcionando cemento, 
materiales, luminarias y pintura; bajo el argumento bondadoso de ser compañías generadoras de empleos. 
(LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 16, CAROLINA GÓMEZ) 
 
ASPIRANTES PELEAN POR 2018 EN ESTADOS UNIDOS 
 
Aspirantes a la presidencia de México también hacen campaña en Estados Unidos, donde hay 200 mil 
connacionales con posibilidades de votar en 2018.  Con la llegada de Donald Trump a la Casa Blanca y sus políticas 
racistas, personajes como Andrés Manuel López Obrador, de Morena, y los panistas Margarita Zavala y Ricardo 
Anaya han viajado a ciudades de EU con el pretexto de defender a los migrantes. Andrés Manuel López Obrador, 
por ejemplo, ha hecho cuatro giras al país vecino, en poco menos de 30 días, y prometió que los viajes continuarían 
hasta recorrer toda la Unión Americana. Los panistas Ricardo Anaya y Margarita Zavala también han seguido los 
pasos del tabasqueño. Cada uno con agenda propia, estuvieron en Washington, se reunieron con migrantes, 
políticos extranjeros y activistas. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 8, CLAUDIA SOLERA) 
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ELECCIÓN DE FISCAL NO ESTÁ CONDICIONADA: GAMBOA PATRÓN 
 
La bancada del PRI en el Senado de la República no condicionará el nombramiento del fiscal anticorrupción de la 
Procuraduría General de la República, afirmó el coordinador parlamentario del tricolor, Emilio Gamboa Patrón.  
“El PRI ratifica su decisión de cumplir con el compromiso acordado en la Junta de Coordinación Política del Senado 
para que, en los próximos días, el Pleno discuta y elija al fiscal especializado en materia de delitos relacionados con 
hechos de corrupción”, afirmó. Gamboa Patrón expresó que el PRI no condiciona ni pretende cambiar la ruta y el 
calendario establecidos por la ley para la elección del fiscal, porque es una pieza fundamental del Sistema Nacional 
Anticorrupción y responde a una demanda de la sociedad, “que no está dispuesta a dar más largas” al combate 
contra la corrupción. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 14, ALBERTO MORALES) 
 
PRD PELEA BENEFICIOS EN EL SENADO 
 
El PRD, partido con dos coordinadores parlamentarios en el Senado de la República, pelea ahora por la 
administración de los apoyos materiales y económicos que se reciben de la Cámara alta. Tras ser electa por una 
parte de los senadores del sol azteca, Dolores Padierna informó que pidió al director administrativo la entrega de 
las oficinas de la bancada. Por otro lado, el coordinador destituido por el Comité Ejecutivo Nacional del PRD, 
Miguel Barbosa, reconoció que el senador Raúl Morón, el otro coordinador, no tiene el control administrativo de la 
fracción. Indicó que la gestión del grupo se encuentra a cargo de José Antonio Magallanes, amigo suyo a quien 
propuso en la bancada para el cargo por su honradez. (REFORMA, NACIONAL, P. 2, CLAUDIA SALAZAR) 
 
DIPUTADOS EROGAN 16 MILLONES DE PESOS EN PEAJES 
 
Además de los casi 150 mil pesos que obtienen al mes por su dieta y apoyos, así como vales de gasolina y 
alimentos, a cada uno de los 500 diputados federales, el Palacio Legislativo de San Lázaro les otorga una tarjeta 
para el Servicio de Telepeaje por el Uso de Carreteras y Autopistas (IAVE) por los tres años por los que fueron 
electos y así puedan recorrer las carreteras del país, para sus tareas, sin costo. De acuerdo con una solicitud de 
información de El Universal, la Secretaría General, la Secretaría de Servicios Administrativos y Financieros y la 
Dirección General de Programación, Presupuesto y Contabilidad de la Cámara de Diputados informó que en todo 
2016 la Cámara de Diputados pagó 16 millones 177 mil 468 pesos para solventar las tarjetas IAVE. (EL 
UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, HORACIO JIMÉNEZ Y SUZZETE ALCÁNTARA) 
 
PLANTEA PVEM LA SEGUNDA VUELTA 
 
El PVEM en la Cámara de Diputados propuso establecer la segunda vuelta electoral en comicios presidenciales, así 
como los gobiernos de coalición en el ámbito federal. El vicecoordinador del PVEM, Javier Herrera Borunda, dijo 
que México está en el momento para una reforma política de gran calado, a fin de evitar el enojo social, 
estancamiento nacional, el inmovilismo político y, por ende, la ingobernabilidad, debido a que la sociedad no se 
siente representada por la clase política. Explicó que actualmente en el país, el que gana la elección lo hace con un 
tercio de la votación, lo que significa que la mayoría no votó por su proyecto y, por eso, desde un principio el 
proyecto de nación del ganador rema contra corriente. Herrera Borunda destacó que la iniciativa propone que 
para ser electo presidente de la República sea con más de 50% de la votación, pero que en el supuesto de que  
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ningún candidato obtenga el porcentaje señalado, el aspirante con mayor número de votos deberá informar por 
escrito al Instituto Nacional Electoral si opta por establecer un gobierno de coalición o por la segunda vuelta 
electoral. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 18, SUZZETE ALCÁNTARA) 
 
ORGANIZAN ENCUENTRO BINACIONAL MÉXICO-EU 
 
Empresarios y autoridades gubernamentales de México y Estados Unidos sostendrán un encuentro esta semana en 
la Ciudad de México para analizar e impulsar la relación comercial y diplomática que existe entre California y Baja 
California. Lo anterior, en medio del contexto de incertidumbre generado por la administración de Donald Trump.  
“Este viaje y nuestra misión como promotores del comercio transfronterizo son más importantes que nunca”, 
indicó Jerry Sanders, presidente de la Cámara de Comercio de San Diego. “Nuestra región es un modelo de éxito 
comercial a nivel nacional y es fundamental que llevemos la voz de la comunidad empresarial de nuestra región a 
líderes en la Ciudad de México para seguir con los proyectos y las políticas necesarias para el crecimiento 
económico”. (REFORMA, NACIONAL, P. 3, STAFF) 
 
CONAGO BUSCA INVERSIÓN CHINA 
 
La Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) busca atraer inversiones chinas en las industrias eléctrica, 
electrónica, automotriz, autopartes, aeroespacial, maquinaria pesada y química. Graco Ramírez, presidente de la 
Conago y gobernador de Morelos, encabeza la gira de trabajo de seis días junto con los mandatarios de Tlaxcala, 
Marco Mena; de Baja California, Francisco Vega; de Oaxaca, Alejandro Murat, y de Tamaulipas, Francisco García 
Cabeza de Vaca. Mediante un comunicado, Ramírez explicó que también pretenden facilitar el acceso del mercado 
chino a productos mexicanos de consumo alimentario y agrícolas, como aguacate, sorgo, plátano, mora azul, limón, 
carne de equinos y vísceras de res.  Ramírez informo que tendrán encuentros con Yang Jiechi, consejero del Estado 
de China, y con Li Xiaolin, presidenta de la Asociación de Amistad del Pueblo Chino con el Extranjero. (REFORMA, 
NACIONAL, P. 3, STAFF) 
 
EXIGE INAI DATOS DE MUNICIPIOS CON MÁS DEUDA 
 
El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) ordenó a la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público precisar cuáles son los 20 municipios con mayor deuda en el país, 
información en la que tendrá que incluir montos y la fecha de registro de la deuda ante la dependencia.  
Un particular solicitó el registro de los 20 municipios o delegaciones con mayor deuda, en el que se incluyera 
monto y la fecha de registro de deuda ante Hacienda. En respuesta, la dependencia señaló al particular el vínculo 
electrónico en que aparece la información sobre el registro de obligaciones a cargo de entidades federativas y 
municipios. Inconforme con la respuesta, el ciudadano alegó que la información era incomprensible porque no 
mostraba el total de la información y sólo generaba confusión, por lo cual no satisfacía la precisión de los datos 
requeridos. Al analizar el caso, la comisionada presidenta del Inai, Ximena Puente de la Mora, señaló que aunque el 
vínculo proporcionado contenía la información solicitada, Hacienda incumplió con señalar al recurrente cómo 
obtener los datos requeridos. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 15, ALBERTO MORALES) 
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HAY “CLARA INTENCIÓN” DE DAR CARPETAZO A AYOTZINAPA, SEÑALA ABOGADO DE LOS PADRES 
 
Al insistir en la verdad histórica del basurero de Cocula, a 30 meses de la desaparición de los 43 normalistas, el 
gobierno federal ha pasado de la estrategia de administrar y prolongar el tema, como ha hecho durante todo este 
tiempo, a una clara intención de darle carpetazo. Además, los padres de los 43 jóvenes y sus abogados 
responsabilizaron de manera directa al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, de pretender cerrar 
el caso y de esta forma tratar de reducir los costos políticos a su candidatura en las elecciones presidenciales de 
2018. “Hay un viraje en la posición del gobierno federal, que ha pasado de administrar nuestro caso a un cierre 
total de las investigaciones, pensando que eso traerá menos costos políticos en sus pretensiones de llegar a la 
presidencia”, dijo Vidulfo Rosales, abogado de los padres. (LA JORNADA, POLÍTICA Y CONTRAPORTADA, P. 11 Y 
40, JOSÉ ANTONIO ROMÁN Y JUAN CARLOS G. PARTIDA) 
 
GÉNEROS DE OPINIÓN 

 
RADIOPASILLO/ EVOLUCIÓN 
 
En la Escuela Libre de Derecho se llevó a cabo un diplomado en derecho electoral. Felipe de la Mata Pizaña, 
magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, también conocido como 
Trife, afirmó que con la ampliación de la participación política en el país fue necesario desarrollar un marco 
normativo para atender los nuevos temas en candidaturas independientes, protección de los derechos de los 
pueblos y comunidades indígena, fiscalización, modelo de comunicación política y procedimiento especial 
sancionador. (OVACIONES, NACIONAL, P. 2, REDACCIÓN) 
 
CONSTITUCIÓN FUERTEMENTE CUESTIONADA/ JOSÉ LUIS LUEGE TAMARGO 
 
En días pasados, las organizaciones ciudadanas que en enero de este año formamos el Comité Ciudadano por el 
Plebiscito para la Constitución de la Ciudad de México presentamos un total de 178 amparos. Fueron 165 amparos 
contra diversos artículos que a nuestro juicio se contraponen con la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos y violan derechos fundamentales de las personas; hay inconformidad con 37 de los 71 artículos de la 
Carta Magna local. Adicionalmente, presentamos seis amparos contra la negativa del jefe de Gobierno para 
convocar al plebiscito que solicitamos mediante 37 mil 84 firmas. Otros seis amparos fueron por la negativa por 
parte de la Asamblea Constituyente para dictaminar propuestas ciudadanas; en total fueron mil 200 iniciativas 
ciudadanas que no se tomaron en cuenta. Hubo casos como la propuesta para incluir el derecho a la vida como el 
primero y fundamental derecho humano en la Carta de Derechos, que se apoyó con 100 mil firmas y que la 
comisión respectiva hizo todo lo posible para eludir su dictamen. También presentamos juicio de amparo por no 
haber sido consultados los Pueblos Originarios de la CDMX. Evidentemente se trata de la consulta que debió 
hacerse antes del proceso de reforma constitucional. La consulta que se llevó a cabo a finales del año pasado fue 
una simulación, puesto que todo estaba ya cocinado; la Constitución general de la República establece con claridad 
la obligación a la consulta previa.Finalmente, los representantes del Comité Ciudadano por el Plebiscito firmamos 
un juicio para la protección de los derechos político-electorales del ciudadano (JDC) ante el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) también por la negativa del jefe de Gobierno capitalino a convocar a 
plebiscito. Además, ha sido presentada una serie de controversias constitucionales por instituciones del gobierno 
federal y de la CDMX, como la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, la Procuraduría General de la  
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República, la Presidencia de la República, la Cámara de Senadores y por el Tribunal Superior de Justicia capitalino. 
Se sumaron controversias de dos partidos políticos: Morena y Nueva Alianza. Todas las controversias han sido 
atraídas por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 3, JOSÉ LUIS LUEGE 
TAMARGO) 
 
NUESTRO MEDÚSICO SISTEMA POLÍTICO/ BETTY ZANOLLI FABILA 
 
Al término de la Revolución Mexicana la lucha por el poder era tan intensa que fue imposible para el emergente 
Estado, secuestrado por las luchas de los distintos líderes y grupos, sentar las bases para construir una nación 
unida e integrada. […] En 1939 nace una nueva alternativa política, el Partido Acción Nacional (PAN), y para 1946 
el PRM es sucedido por el Partido Revolucionario Institucional (PRI). A partir de entonces y hasta 1980, PRI y PAN 
serán las “principales opciones” políticas, a las que se sumarán otras menores como el Popular Socialista, 
Auténtico de la Revolución Mexicana, Demócrata Mexicano y Frente Cardenista, siendo en la actualidad los 
partidos oficiales con registro nacional, además de PRI y PAN, el de la Revolución Democrática, Verde Ecologista de 
México, del Trabajo, Movimiento Ciudadano, Nueva Alianza, Morena y Encuentro Social. Régimen de partidos que 
entre 1977 y 1996 fue objeto de sendas reformas legislativas por las que se crearon los hoy denominados Instituto 
Nacional Electoral y Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación; se promulgó un cuestionable código de 
procedimientos especiales; se estableció un antidemocrático principio de representación proporcional y formalizó 
su indignante financiamiento público. Hasta aquí todo parecería lógico en el devenir democrático de una nación. 
Sin embargo, nada más obscuro y tortuoso, porque en gran medida nuestro fracaso como gobierno y sociedad es 
producto del fracaso estrepitoso de nuestro sistema político. Vivimos bajo una férrea y tiránica dictadura 
partidista. Y a pesar de la aparente amplia gama de opciones partidistas, no hay más partido que uno, medúsico, 
porque como Medusa de él se desprenden múltiples tentáculos serpentescos. (EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 
14, BETTY ZANOLLI FABILA) 
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